



Art des Vorstosses:

- Parlamentarische Initiative
- Motion
- Postulat
- Interpellation
- Dringliche Interpellation
- Anfrage
- Dringliche Anfrage
- Fragestunde

Type d'intervention :

- Initiative parlementaire*
- Motion*
- Postulat*
- Interpellation*
- Interpellation urgente*
- Question*
- Question urgente*
- Heure des questions*

Tipo d'intervento :

- Iniziativa parlamentare*
- Mozione*
- Postulato*
- Interpellanza*
- Interpellanza urgente*
- Interrogazione*
- Interrogazione urgente*
- Ora delle domande*

Urheber/in

Fraktion V
Sprecher: Hans-Ueli Vogt

Unterschrift

Titel

Soft Law durch die Bundesversammlung genehmigen lassen

Text

2915

Die einschlägigen gesetzlichen Grundlagen sind mit folgender Zielsetzung anzupassen: Die Begründung von rechtlich nicht verbindlichen internationalen Verpflichtungen durch Instrumente wie Pakte, Empfehlungen, Erklärungen, Aktionspläne und dergleichen ist der Bundesversammlung zur Genehmigung zu unterbreiten, wenn über die Einhaltung der Verpflichtungen gewacht wird, Rechenschaft abzulegen ist oder ihre Missachtung einen Verstoss gegen den Grundsatz von Treu und Glauben bedeuten kann und wenn die Umsetzung der Verpflichtungen in innerstaatliches Recht den Erlass oder die Änderung von Bundesgesetzen erfordern kann.

Begründung (obligatorisch)

2915

Völkerrechtliche Bestimmungen sind zwar oftmals rechtlich nicht verbindlich, enthalten jedoch Rechenschaftspflichten oder ihre Umsetzung wird durch internationale Organisationen überwacht und die Nichterfüllung wird öffentlich angeprangert. Eine Missachtung kann mitunter gar als Verstoss gegen den Grundsatz von Treu und Glauben angesehen werden, was die völkerrechtliche Verantwortlichkeit der Schweiz zur Folge haben kann. Die Schweiz ist in diesen Fällen somit angehalten, internationales Soft Law in innerstaatliches Recht umzusetzen. In gewissen Fällen kann sich solches Soft Law gar zu völkerrechtlichem Gewohnheitsrecht entwickeln und damit rechtsverbindlich werden.

Rechtlich unverbindliche internationale Verpflichtungen werden nicht als völkerrechtliche Verpflichtungen kategorisiert. Darum geht der Bundesrat solche Verpflichtungen heute gestützt auf Art. 184 Abs. 1 BV selbständig ein. Die Bundesversammlung ist lediglich unter Umständen zu konsultieren. Soft Law, das

Mitunterzeichnende: Die aktuelle Liste steht den Ratsmitgliedern [elektronisch](#) zur Verfügung und liegt gedruckt im Ratssaal (Sessionen) und im Zentralen Sekretariat auf.

Cosignataires: La liste actuelle est à la disposition des députés au [format électronique](#). Une version imprimée est disponible en salle du conseil (durant les sessions) et au Secrétariat central.

Confermatari: La lista attuale è a disposizione dei deputati in [formato elettronico](#). Una versione stampata è disponibile nella sala del Consiglio (durante le sessioni) e presso la Segreteria centrale.

Durchsetzungsmechanismen enthält, kann jedoch eine vergleichbare völkerrechtliche Verantwortlichkeit begründen wie eine völkerrechtliche Verpflichtung. Entsprechend ist auch die Begründung von Soft-Law-Verpflichtungen nach materiellen Kriterien zu beurteilen und innerstaatlich im Grundsatz gleich zu handhaben wie der Abschluss von völkerrechtlichen Verträgen. Die rein formelle Betrachtungsweise des Bundesrates ist angesichts der fehlenden demokratischen Legitimation von politisch verbindlichen Soft-Law-Bestimmungen unangebracht. Namentlich den UNO-Migrationspakt wollte der Bundesrat im Alleingang gestützt auf seine Zuständigkeit im Bereich der Aussenpolitik unterzeichnen.

Entsprechend soll eine Gesetzesänderung ausgearbeitet werden, damit die Begründung rechtlich nicht verbindlicher internationaler Verpflichtungen der Bundesversammlung zur Genehmigung vorgelegt werden muss, wenn politische Durchsetzungsmechanismen für die Einhaltung der Verpflichtungen sorgen und wenn deren Umsetzung den Erlass oder die Änderung von Bundesgesetzen erfordern kann. Die Bundesversammlung darf in ihrer Kompetenz nicht übergangen werden, nur weil zum Zeitpunkt der Unterzeichnung keine rechtliche Verbindlichkeit besteht, wenn politische Durchsetzungsmechanismen gleichwohl eine Gesetzesänderung erfordern können.

Bitte unterzeichnetes Original dem Ratssekretariat abgeben und den Text zusätzlich via Email senden an:

Prière de déposer l'original signé auprès du secrétariat du Conseil et, en plus, d'envoyer le texte par messagerie électronique à :
Vi preghiamo di consegnare l'originale firmato alla Segreteria del Consiglio e di inviare il testo tramite messaggiera elettronica

zs.kanzlei@parl.admin.ch